

## PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

## PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx.



# El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## DESDE MADRID

Señor Don Alejandro Bhér.

Mi estimable amigo: Gracias por sus dictados de «smart» y «espiritualísima» y allá va el puñado de noticias de Modas que me pide.

Usted habrá observado que de la *democracia elegante* de la vida de playa siempre queda un recuerdo en la toilette otoñal.

El año pasado fué las boinas como bonetes para los muchachos; el antepasado los bonetes de punto para las muchachas y las nenitas y este... ¡ilucir las pantorrillas!!

Así, como suena.

La toilette de invierno será para las muy *esquisitas* con las faldas á media pierna. (Esto no parece muy invernal, pero ahora ya ven V. V. que los Amos, los Sras. del Sindicato de la Diosa Moda, decretan medias clarines en Enero, y capas en Verano).

A estas faldas, cuanto más cortas más *chic*, se añaden unos amplísimos gabanes con mucho mucho vuelo.

Este es el «último grito».

¡A otras costumbres, también casi siempre de las playas, no hemos de referirnos!

Con el saco de mano, se almacena hasta el año siguiente casi siempre el Amado ó la Amada con que nos zambullimos ó hicimos nuestras planchas.

Cada época tiene su característica y cada época del año también.

Cierta elegante insustancial llamaba á las vecinas del 3.º «bichos de verano» refiriéndose á esos lindos tragecitos que las burguesitas modestas se arman con unos visillos del balcón. (Y que entre paréntesis las hace evocar cuanto de poético y dulce llevamos dentro).

Se vive tan aprieta que los elegantes tienden, guiados por el comercio modistil, á hacer dos temporadas de cada una y así se oyen cosas como estas:

Por enterarme para avanzar alguna noticia de modas, alabé anteanoche la toilette de una de nuestras más esclavizadas y me dijo riendo:

—«Por Dios Frou-Frou... ¡si llevo lo que se llevaba hace cuarenta días!»

Claro está que mientras las modas se hayan de renovar cada cuarenta días, no podrán vivir más Maridos que los que sean sastres de Señoras.

Antes hablábamos del traje de invierno y el traje de verano; hoy cada año se divide en cuatro temporadas y cada temporada tiene dos modas ya clasificadas por «Modelo de la primera moda de la temporada» «Modelo de la segunda moda de la temporada.»

Las que tienen mucho dinero y mucho tiempo que perder... no se aburren: entre escoger, probarse y lucir los pinos llenan la vida. ¡Los chicos ya tienen una bonne ó una Institutriz higienista y bilingüe!

Pero esas pobrecitas, esos «bichos de verano» que no pueden improvisar el paño ni el terciopelo, cuyos hermanos se ponen de estío, quitándose el chaleco (por qué no han de tener *derecho* á llevar siquiera un año cada traje?)

Se impone buscar la mujer de altura que frente á los desastres de la guerra y del hambre, regule las gasas y los postizos, pero esa no puede ser una desdichada sin auto por que esclamarían que lo que defiende es el «hábito de Santa Precisa.»

Los papeles siguen siendo pequeños á pesar de que la letra de moda es grande. Indudablemente por que hay poco que decir.

Lenguaje predilecto, el Inglés; Farmacopea, la italiana; Música la muy melódica (es el último «snobismo» entre la «gente bien») y Teatro el de la Princesa donde el justísimo Maestro Morano, ha presentado una actriz seria y precisa del enorme talento de Amparo Villegas. A los dos puede aplicárseles el dictado «del más puro arte español»

FROU-FROU.

## EL CONFLICTO EUROPEO

Un viaje en submarino.

Sigue Azeitúa narrando que fué llamado por el capitán que estaba encaramado en la torre del submarino.

«El capitán me dijo señalándome con el brazo:

—¿No ve usted allí un barco?

Miré con insistencia hacia donde me indicaba; pero con el mismo resultado de antes. Sólo después de mucho tiempo, cuando el barco se hizo más visible, pude descubrir una tenue nubecita negra de humo que parecía salir del mar. El capitán había dado algunas órdenes por medio de un aparato semejante al instalado sobre la mesa de caoba de la sala interior. ¿Qué preparaba? ¿Qué se proponía? No me atreví á preguntarle, y esperé. Y cuando yo creía en un próximo episodio de guerra en el mar, el capitán me dijo sonriendo:

—He mandado que le suban café, porque ya debe usted de sentir apetito.

Poco después apareció un marinero trayendo sobre la bandeja un coquetón servicio de café y algunas galletas.

—¿Qué es ese barco?—me atreví á interrogarle.

—Es un barco carbonero. Pronto estaremos muy cerca de él y sabremos su rumbo y á qué nacionalidad pertenece.

El submarino había aumentado su velocidad y parecía que saltaba de la cima de una ola á otra. El movimiento era terrible, y en poco estuvo que el café fuera á servir de alimento matutino á los peces. La nube de humo negra se agrandaba y luego se vió como una rayita negra en la línea del horizonte. El capitán seguía observando sus movimientos.

—Ya nos ha visto—dijo.

Y siguió fijo en la embarcación.

—No huye—añadió.

—Entonces es que no tiene nada que temer...—insinué.

¡Hum!; no sabemos. Esos barcos carboneros y los pesqueros que Inglaterra presenta como víctimas inocentes son nuestros más encarnizados enemigos y los más peligrosos, porque muchas veces, fiados en que no son barcos de guerra, hemos estado expuestos á un disgusto. Todo esos barcos van provistos de un espolón en la quilla, y apenas nos ven se lanzan á toda velocidad sobre nosotros con el propósito de hincárnoslo en un costado. Si lo consiguieran, nos veríamos en un gran apuro. De ahí que muchas veces no podamos salvar á la tripulación ni darle tiempo para que se embarque en los botes. Muchos de esos barquitos, que parecen tan inofensivos, van armados de ametralladoras y de cañones de pequeño calibre...

Después de los palos se vió la chimenea, y luego los cordajes, y más tarde los ventiladores pintados de rojo al interior. Entonces empezó el diálogo de banderas. En nuestro pequeño mástil ondearon una azul con listas blancas, otra á cuadrillos blancos y negros, otra roja triangular... Iban apareciendo izadas desde el fondo del barco, obedeciendo á las órdenes del capitán. Yo no sabía los términos de la conversación de señales y quería adivinarla en la cara del marino. Todo inútil; la cara del capitán no tenía la menor contracción de sus músculos.

Terminó el diálogo y el capitán me dijo:

—Es un barco danés que va á Francia con cargamento de madera.

El submarino viró y cambió de rumbo. Poco tiempo después había desaparecido tras la línea del horizonte el penacho de humo de otro barco.

El mar seguía agitado y el «ballenato» era zarrandeado terriblemente.

—¿No siente usted curiosidad por conocer nuestra embarcación?—me preguntó el capitán.

Y al contestarla afirmamente volvió á manejar la manivela y poco después me presentaba al jefe de máquinas. He de decir que la apari-

ción de aquel hombre me sorprendió. Hasta aquel momento me parecía que no había más habitantes en el submarino que el capitán, los dos marineros y yo. Y, sin embargo, como más tarde supe, en el vientre del ballenato mecánico íbamos 22 hombres. Pero cada cual estaba en su puesto, cada uno cumplía sus obligaciones.

Con el jefe de máquinas descendí al interior del submarino. Primero me llevó á la sala de motores, brillante, pulida, casi coqueta, pero inhabitable para quien, como yo, no está acostumbrado á la trepidación, al olor de grasa caliente. Todas las ruedas, todos los engranajes, las bielas, chorreaban aceite. El aceite corría por unos caminitos de porcelana blanca á unos depósitos luego de lubricar la maquinaria; pero inmediatamente los servidores lanzaban otros pequeños cubos de aceite, de un color claro transparente de caramelo. Separadas, estaban instaladas las dinamos, y en un testero, el cuadro de distribución de energía y los aparatos indicadores. La sala de máquinas es muy grande, casi ocupa las dos terceras partes de la embarcación. Se explica; todo está supeditado á la fuerza, á la parte viva del barco. Visité luego los depósitos de municiones, de combustible, el sitio reservado á los acumuladores de electricidad; pero, cumpliendo mi obligación contraída, no diré más detalles de esta visita. Sólo me es permitido decir que está todo tan ingeniosamente dispuesto, tan bien organizado, que maravilla. Y añadiré que los modernos submarinos alemanes se diferencian mucho de los que poseen otras naciones, que la ciencia náutica alemana ha dado un paso de gigante en esta guerra. La sorpresa del mundo será enorme cuando pueda revelarse el secreto. Después vi los dormitorios de la tripulación, especie de estanterías colocadas en una salita que tiene forma triangular por ocupar la parte de proa.

De nuevo subimos á la torre. El capitán seguía en su puesto escudriñando el horizonte.

—Acaba de aparecer uno de esos barcos pesqueros de que antes le hablaba—me dijo.

Aunque yo no veía embarcación alguna, me abstuve de preguntar al capitán hacia qué punto se hallaba. Esperé. La nube de humo se hizo visible y desde aquel momento seguí atentamente todos sus movimientos.

—Se dirige hacia nosotros á toda velocidad—dijo el capitán.

Comprendí que el capitán adivinaba malas intenciones en el barco, que poco á poco se agrandaba. El oficial manejaba la manivela con gran calma. Un momento se detuvo el submarino, balanceándose dulcemente sobre las olas. El barco seguía avanzando sobre nosotros. Se veía que se proponía el choque del que habrían salido mal parados ambos. Muy corta distancia nos separaba de la embarcación, cuando el submarino comenzó á andar de nuevo. ¿Qué se proponía el capitán? Sólo más tarde comprendí aquella maniobra. El barco enemigo pasó por nuestra popa á unos 50 metros, el submarino, virando rápidamente, quedó detrás de él. Ya estaba vencido; su espolón le era un arma inútil. Entonces comenzó el diálogo entre el capitán S... y el capitán de la embarcación. El capitán S... sirviéndose del portavoz, le gritaba con cólera que echase los botes salvavidas al mar para que se embarcasen los tripulantes. Al principio, el otro pretextó que no comprendía el alemán; pero, ante la amenaza enérgica del capitán S... aprendió en un instante este idioma. Luego regateaba el tiempo.

—¡Veinte minutos!—gritaba.

—No, diez—respondía el capitán S...

—Por último, se avino á ponerse en salvo lo más pronto posible. Entre tanto echaban los botes al mar, del costado del submarino salió otro tripulado por un cabo y tres marineros. Llegaron al lado del barco y por una escala subieron á su bordo. Iban á reconocer el cargamento y á examinar su documentación. La tripulación del barco se componía de 12 hombres, que se acomodaron en dos lanchas. Comenza-

ron á remar para alejarse de su embarcación, dejando á ésta en poder de los marinos alemanes. La visita de éstos duró media hora. Por último, se les vió aparecer en la borda y luego bajar por la escala de cuerda hasta la lancha, que amarraron al costado. El barco, abandonado á su propia dirección, giraba, se balanceaba, y la corriente le arrastraba hacia nosotros. Fue preciso, apenas estuvieron á bordo los marineros, alejarse; la explosión de la dinamita que habían depositado en sus bodegas podía ocurrir estando nosotros muy cerca, dentro de una zona peligrosa. En cambio, á su tripulación le favorecía esta marcha del barco, porque con ella y la distancia que los que remaban consiguieron, estaban fuera del peligro de ser cogidos por el remolino de las aguas al hundirse el barco. El submarino saltaba por encima de las olas.

De pronto vimos una gran humareda que parecía salir del mar y envolver al barco enemigo. Luego se oyó una detonación sorda. Cuando la humareda se disipó apareció el barco levantado de proa y muy hundido por la popa. ¿Cuántos minutos estuvo así? Muy pocos, acaso no llegaron á ocho, y el barco desapareció, dejando una gran mancha de espuma blanca sobre la superficie del mar unos segundos, y luego nada. Danzando sobre las crestas de las olas se veían los dos puntos negros de las lanchas, que se alejaban.

—Ya ve usted quiénes son esos barcos pesqueros inocentes. Era inglés; venía de Londres vacío, con lastre de plomo. De éstos tiene Inglaterra muchos en estos lugares, mientras que su escuadra permanece escondida en los puertos. Mañana dirán los ingleses que los submarinos alemanes han echado á pique un barco que se dedicaba á la inocente tarea de la pesca. Afortunadamente, ya conocemos la táctica de esos barquitos, y gracias á ello y la velocidad del submarino podemos burlarle cuando se lanza á todo vapor para hincarnos el espolón. Pero merecía que lo hubiera hundido sin dar tiempo á la tripulación para que se pusiera en salvo—terminó diciendo el capitán.»

### PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

Para los días que restan de la segunda quincena del presente mes, hace Sfeijoon los siguientes pronósticos:

Del 25 al 26, llegarán al NO. y SO. de la Península los núcleos de las citadas bajas presiones del Atlántico, los cuales ocasionarán algunas lluvias y tormentas en nuestras regiones, principalmente desde las del O. á las centrales, con vientos de dirección variable.

El lunes 27, se presentará en el NO. de Francia una importante depresión y otros mínimos barométricos vagarán por el O. y centro de la Península. Producirán lluvias y tormentas particularmente desde el NO. y N. al Centro, con vientos más ó menos fuertes del tercer cuadrante.

Del 28 al 29, actuará en el Canal de la Mancha la depresión del NO. de Francia, y los núcleos del centro de la Península se correrán hacia la mitad oriental y golfo de Valencia. Por el influjo de estos elementos de perturbación atmosférica se registrarán chubascos y tormentas, especialmente desde el Cantábrico y Centro al Mediterráneo, con vientos variables.

El jueves 30, pasará por Francia la depresión del canal de la Mancha, y el núcleo de fuerzas de la mitad oriental de la Península se hallará en los parajes de Baleares. Seguirán desarrollándose chubascos y tormentas en la mitad oriental, principalmente en el N. y NE., con vientos de diverso rumbo.»

### NO VALE LA PENA

Al amigo que me escribe preguntándome si ya me he olvidado de la política y de su habitual comentario, debiera responderle que á una ficción tan completa como vuelve á ser ahora y en cuyo secreto está todo el mundo, no le corresponde periodísticamente más que otra ficción igual, y yo no sirvo para ella. Cultivenla enhorabuena los que sienten esa afición, á derechos ó de mala fé: porque viven y han de vivir á su costa, ó porque la toman como un valor positivo. A falta de otros méritos, Dios me ha concedido el de la sinceridad y sólo «cuando las cosas van de veras», siento la comezón del comentarista. Escribir en frío, á sabiendas de que se es un comparsa más en el simulacro y de que, aun combatiendo, formamos parte integrante de una comedia por igual necesitada de apologistas que de contradictores, eso no entra por ahora, ni entrará ya nunca, en mis facultades.

Sirven algunos para reanimar el espíritu de un pueblo, al día siguiente de las catástrofes; para recoger ansias de ascensión y desquite después de la caída; para gloriar el bello espectáculo de una tragedia nacional si ella se resuelve en hervor de altos propósitos y de abnegadas vocaciones. Sirven, en suma, para cronistas y anotadores de las épocas en que pasa algo: algo de verdad, algo digno de ser tomado en cuenta y que merezca ser exaltado ó execrado, defendido ó combatido á todo trance... pero

de consistencia real y sin el achicamiento, miseria y chapucería de los años absolutamente vulgares. Cuando se han vivido momentos de inconfundible tensión y esperanza patrióticas, se suele quedar inhabilitado para los de mediocridad y de rutina. Es el caso de aquella joven que ya no pudo amar en su vida sólo por haber sido unos días la amiga de Goethe. Quien asistió á escenas como la fiesta de la Federación en el Campo de Marte, es seguro que ya no se inmutó jamás ante asamblea ni muchedumbre algunas. Yo no puedo figurarme á Andrés Chénier, por ejemplo, comentando la unión de las dos fracciones de nuestro partido liberal con la misma pluma que escribió el *Yambo* dedicado á David, sobre el juramento del Juego de Pelota.

Ni se requiere tampoco ser un Chénier ó haber asistido á momentos de la historia tan culminantes. Basta haber atravesado períodos más modestos con tal de que en ellos se hubiese interrumpido la corriente de trivialidad, de falsedad, que da todo su carácter á la política española. Basta haber vivido un poco después de 1898, haber presenciado, las repatriaciones de Cuba y Filipinas, haber sentido la convicción de que todas aquellas afrentas se convertirían en resurgimiento triunfal antes de veinte años. Y nuestra generación lo ha vivido: ha vivido días muy aciagos, pero muy llenos de esperanza y en que las cosas «iban de veras». Tal vez lo mejor de tales espectáculos, lo más inesperado, lo más insólito fué eso: suspender temporalmente la farsa, la ficción, la simulación y, por lo tanto, la parálisis progresiva de que parecía atacado nuestro pueblo; ver cosas y oír palabras de verdad, delirios de calentamiento, si se quiere, pero que cuando menos denotaban la realidad de la calentura. Entendimos y contemplamos algo que era realidad y desde entonces sabemos distinguirlos y los distinguimos para siempre de la simulación y del histrionismo.

¿Sabéis por qué el pueblo español se interesa y apasiona tan intensamente por la guerra europea? Pues, en gran parte, por la ausencia de verdad que halla en torno de sí mismo y dentro de su propia vida. Porque aquí todo lo ve flojo, aparente, falso, hueco, y necesita nutrir su ansiedad de espíritu con realidades más sólidas. Porque la naturaleza humana también tiene horror al vacío: vacío de ideales, de deseos, de pasión, de estímulo patriótico, de sinceridad, y va á buscarlos allí donde se presentan, cuando menos para saber que no han desaparecido del mundo y que existen todavía en alguna parte, satisfaciendo así una misteriosa y como subconsciente nostalgia. Por esto altera los planos y substituye á sus preocupaciones directas las del extranjero, como esperando el milagro ó la humillante limosna de una transfusión para después. En el mundo moral, las cosas verdaderas tienen una voz que las distingue de las falsas y aun de las simplemente amaneradas, y cuando ella grita puede más su grito que todas las simulaciones de la comparsa y que todos los estruendos de todas las *clagues* de la tierra.

Y, como estamos así ahora, restituidos en absoluto al sistema de comparsa y simulación según la norma de los mejores tiempos del pollo de Antequerra, nos atraen la verdad, la realidad, apacible ó lúgubre, próspera ó adversa, donde quiera que alienten del espacio ó del tiempo, más allá de nuestras fronteras ó más de los días actuales. Es el desquite natural de cincuenta años de mentira política, parlamentaria, retórica, quiere darse un hartazgo de hechos, en esa región de veracidad donde no se representan *tragedias* y donde el que cae, no cae de mentirigillas sino para siempre. ¿Qué más? ¿Cómo explicar el insólito interés despertado en torno de los artículos del conde de la Mortera y de Cambó, aun versando sobre aspectos y puntos de vista retrospectivos? Pues por referirse á tiempos en que las cosas iban, ó empezaban á ir, de veras; porque la política de los años á que se contraen, entre 1904 y 1909, es á manera de un paréntesis abierto en esa historia de la sinceridad, que ha acabado por conseguir que nadie tome en serio la vida pública, fuera de sus actores obligados ó fuera de determinadas comarcas y localizaciones como la de Cataluña.

Sea cual fuere el juicio que aquellos años merezcan al espectador, va de ellos á los actuales y á los pasados la diferencia esencial de que las cosas representaban entonces una verdad, una realidad, una consistencia. Se juzgará diversamente y aun duramente algunas ó muchas de estas cosas, según el criterio á que se obedezca ó la posición que se adopte; pero nadie puede negar ni nadie niega que entonces estábamos en presencia de realidades y no de ficciones. Realidades buenas ó malas, viables ó peligrosas, simpáticas ó repulsivas, ello á gusto de cada comentarista, pero realidades al fin, de las cuales nos hemos librado á costa de volver á la más espléndida y definitiva insignificancia.

Pues bien: los que siguieron entonces esa lucha «entre dos Españas» la que quiere salvarse y la que se rinde á su propio cansancio; los que conmovidos, atentos, entusiasmados alguna vez, registraron y parafrasearon tantas genero-

sas tentativas, tantas intervenciones luminosas de «hombres nuevos» y mejor todavía, de hombres renovados ó iluminados por el rayo de la adversidad; los que creyeron un instante en la aproximación de aquellas esperanzas; los que vieron desfilar una tarde de Mayo de 1906, por debajo del Arco de Triunfo, una muchedumbre de trecientas mil personas y, después de infinitas angustias y temores de discordia civil, creyeron tocaron con la mano un general levantamiento pacífico de todas las regiones españolas, ávidas de engrandecerse y de darse por fin gobiernos y gobernantes á la altura de su genio histórico y de su potencia latente y mal administrada; los que vieron y comentaron y procuraron encauzar y moderar todo eso para bien común de la vieja Ibérica, no han de conservar el latente más á propósito para poner ahora unas apostillas al discurso del señor Burgos Mazo ó para disertar sobre las trascendentes coincidencias de doctrina y conducta que han descubierto entre sí García Prieto y Romanones.

La política de mera explotación del poder por el poder no les interesa, no les interesará nunca como no sea por el daño que hace ó por el bien que impide. La política que busca el poder para una obra sincera de patriotismo y restauración nacional, parece estar proscrita por muchos años y es la única que podría interesarles. Esperemos, pues, si llega, otro período en que vayan de veras las cosas, ó llevemos nuestra atención sobre aquellos sectores en que la vida española se sustrae á la simulación y en donde pase «algo» que valga la pena.

Miguel S. OLIVER.

(De La Vanguardia)

### SECCION LOCAL

La Administración de loterías de esta ciudad está de enhorabuena; en el sorteo del día 21 del corriente, le tocó el primer premio de 150.000 pesetas al billete número 6.121, despachado en la mencionada Administración.

A la primera noticia telegráfica de la suerte, siguieron animadas indagaciones de los favorecidos y los naturales comentarios de toda la población, en pocos momentos enterada de la satisfactoria nueva.

Sabemos que uno de los décimos del «gordo» fué adquirido por el Secretario del Ayuntamiento D. Mateo Rosselló; otro por la señora viuda de D. Jaime Obrador; otro lo tomaron por mitad en Porreras el Pbro. Sr. Mora y el comerciante don Bernardo Fuster; otro se lo reservó el mismo Administrador D. Bartolomé Reus y otros dos fueron repartidos en fracciones de a peseta, alguna de las cuales a su vez ha sido subdividida, recayendo éstas, como es consiguiente, en familias pobres o a lo más de la clase media.

La parte mejor de la suerte habrá correspondido al Tesoro, por haber sido devueltos anulados cuatro décimos que no pudieron venderse.

Después de larguísima enfermedad, con ejemplar resignación sufrida, acabó su existencia anteayer la joven e inteligente Maestra D.<sup>a</sup> Margarita Rigo Puig.

Al ser conducido en la mañana de ayer el cadáver a su última morada, las coronas que le fueron dedicadas como recuerdo y la asistencia de representaciones de toda la sociedad y de numeroso grupo de la juventud femenina felanigena con sendas velas, dieron fe de las extensas simpatías que había sabido captarse la Srta. Rigo, ya con su trato sencillo y afable a la par que distinguido, ya con el contacto propio de su misión educativa, ejerciendo la enseñanza privada en su propio domicilio y la pública como Auxiliar y como Directora interina de la 2.<sup>a</sup> Escuela Nacional de niñas de esta ciudad.

Descanse en paz la virtuosa Maestra y reciba su familia nuestro pésame.

Escasísimo es el movimiento precursor de feria que se nota en nuestra ciudad; lo cual nos hace suponer fundadamente que el mercado de mañana ha de ser desanimado y poco fecundo en operaciones.

El tiempo caloroso y húmedo que venía dominando desde hace muchas semanas, parece que ha sufrido esta mañana una pequeña variación, bajando un poco el termómetro, apareciendo a ratos encapotado el cielo y habiendo dejado escapar algunas gotas una de las nubes que han pasado a plomo de la población.

Bastantes viticultores han terminado, apenas empezada, lo que mejor que vendimia podría llamarse rebusca de uvas. Los cálculos más pesimistas que se hicieron respecto del rendimiento de la cosecha, habrán resultado todavía de más

consistencia que la realidad. Hoy se cree generalmente que la recolección total en este término no llegará a 7.000 quintales, o sea una quincuagésima parte de lo que suele constituir las cosechas ordinarias.

En almendra, si no es tan escasa la cantidad, poco faltará para que pueda considerarse exacta su equiparación con la uva, pues la mala calidad restará a su valor una parte seguramente mayor de la mitad.

Se nos ruega hagamos público que el «Centro de Enseñanza» que con tan buenos resultados viene preparando a los jóvenes de Felanitx para el Bachillerato y carreras especiales, dará principio al curso de 1915 a 1916 el día 1.º de Octubre próximo y que para poder mejor ordenar las horas de clase es muy conveniente que los interesados o sus padres o tutores, den aviso al señor Director de dicho Centro, D. Miguel Riera, lo más pronto posible.

El mismo día se empezarán igualmente las clases especiales de francés y contabilidad comercial que en el citado Centro se han dado los años anteriores.

El miércoles próximo se celebrará en la iglesia parroquial la fiesta que nuestro Ayuntamiento costea cada año, dedicada al titular de aquel templo San Miguel Arcángel.

En la víspera de la festividad se cantarán solemnes completas. El día siguiente a las nueve y media, después de Tercia se cantará la Misa mayor con sermón a cargo del Rdo. D. Juan Pou Custos del Convento. Por la tarde, vísperas solemnes y continuación del novenario de las almas con sermón.

El precio del almendrán no ha sufrido durante la presente semana variación alguna. Continúa pagándose en este mercado a razón de 100 pesetas los 42'37 kilos.

El cine del Teatro Principal se presentará mañana la primera película de la serie de la guerra europea. Se titula «Bombardeo de la escuadra rusa en el Bósforo.»

También empieza esta noche su temporada de cine el Teatro Novedades. Debutará, trabajando en los intermedios, la renombrada artista Joya Apache.

Mañana deben tener lugar en el Velódromo de Lluchmayor unas interesantes carreras en bicicleta, entre las cuales figura el campeonato de velocidad de España y una carrera de resistencia. Para el campeonato se correrán series eliminatorias de 3 vueltas y una final de 8.

Tomarán parte en estas carreras los principales corredores mallorquines y los forasteros Rubio, Manchón y Soum.

La celebración del mate Febrer-Magnalena no es cosa segura. Falta que ambos corredores se pogan de acuerdo respecto de ciertos extremos.

Advertencia importante para los artríticos. Ya no hay reuma, arenillas, mal de piedra, gota, ciática, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., tomando la «Piperazina Doctor Grau.» Es el mejor disolvente del ácido úrico.

Por acuerdo del Consejo Directivo de la «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros», en cada una de las oficinas de esta institución se admiten imposiciones destinadas a Libretas de Ahorro emitidas por cualquiera de las demás oficinas, siendo requisito indispensable, para beneficiar de esta facilidad, que la persona que realiza la entrega, si no es el mismo titular de la Libreta a que va destinada, sea también imponente de la propia Caja.

Actualmente se hallan habilitadas para prestar este servicio de intercambio de imposiciones las oficinas de Igualada, Gerona, Tárrega, Lérida, Badalona, Tarragona, Vich, Olot, Granollers, Reus, Palma de Mallorca y Balaguer.

### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 20 de Septiembre

La presidió el Alcalde don Juan Caldentey Suau, asistiendo 5 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron las cuentas municipales del año último.

Se aprobó el expediente de expropiación de dos trozos de solar para ensanche de la calle de los Huertos, propiedad de Andrés Manresa y Antonio Bauzá.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la última semana:

Por puestos públicos de la Plaza Ptas.	121'35
Por Matacero . . . . .	150'40
Por transporte de reses . . . . .	15'50
Suma . . . . .	287'25

Se aprobaron dos cuentas de gastos de este Ayuntamiento.

Se concedió permiso a Gabriel Valls para cerrar con pared su solar lindante con la calle de Miguel Cifre.

Se acordó que la Comisión de Obras señale la anchura y rasante de la acera que pretende construir don Miguel Valls en la calle de los Huertos.

Se condonaron los derechos de enterramiento de los cadáveres de dos pobres fallecidos en el Hospital de esta.

Se acordó celebrar la festividad de San Miguel como en todos los demás años.

Y no habiendo otros asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

### Notas agrícolas

DESCORTEZADORA «LEGEN»

PARA LAS ALMENDRAS

D. Juan Bosch, abogado y propietario de Manacor, entusiasta agricultor que cuida y lleva por su cuenta la explotación de sus fincas, y, que por consiguiente, ha podido hacerse cargo de las dificultades cada día mayores que ofrecen los trabajos agrícolas a mano, y sobre todo los propios de la mujer debido al incremento que han tomado en la isla ciertas industrias que le permiten holgadamente y sin necesidad de exponerse al sol y a la intemperie ganarse un jornal igual o mayor que el que acostumbra pagarse en el campo por los trabajos propios de su sexo, tales como el de recolección y monda de las almendras, trabajos ambos que tienen que hacerse a su debido tiempo sin espera ni demora, por los perjuicios que sufre el fruto si se deja sin coger o amontonado con la cáscara, y como esto sucedía con frecuencia, pensó nuestro buen amigo en arbitrar un medio que permitiera hacer este trabajo con prontitud y economía, y poniendo a prueba su inteligencia, inventó una máquina que hiciera esta operación; resolvió el problema, y presentó su obra al año 1910, pero esta máquina, si bien descortezaba la almendra, no separaba ésta de la cáscara, teniendo además el inconveniente de romper algunas almendras, inconvenientes que bastaron al inventor, no satisfecho de su obra, para emprender nuevos estudios, y tras de mucho pensar y ensayar, han resuelto el problema de una manera tan completa, que su obra ha dejado satisfecho al inventor y a los más exigentes agricultores, pues descortezaba a la perfección, sea cual fuere el tamaño y estado de madurez de la almendra, y selecciona y separa de una manera perfecta el fruto de la cáscara.

Presentó la nueva máquina el año próximo pasado y seguidamente, en el local del almacén del Banco Agrario, a presencia de algunos representantes de la prensa local y de muchos agricultores, su inventor la hizo funcionar, por cierto en malísimas condiciones, pues se sirvió para la prueba de frutos de la cosecha anterior que había guardado sin mondar para tal objeto, y con otros de la cosecha pendiente que como se comprenderá, unos por exceso y otros por defecto, tenían precisamente que ofrecer serias dificultades para la operación, y apesar de las cuales triunfó de una manera tan cabal, que dejó no sólo satisfechos, sino admirados a los presentes del resultado de la operación, por cuyo motivo felicito al inventor y espero poderle felicitar de nuevo por la resolución de otro problema que estudia, y que dada su aptitud y capacidad no vacilo en considerar como resuelto.

La descortezadora y seleccionadora que nos ocupa, a la cual ha dado el inventor el nombre «Legen» del griego seleccionar, está formada por un cuerpo de 1,50 metros de largo, y 1'33 de alto por 0,83 de ancho, lleva una tolva o recipiente para las almendras sin mondar de 0'62 metros de ancho, 0,85 de largo y 0'41 de alto, cuya tolva está sobrepuesta a la extremidad superior de cinco juegos de cilindros rayados que giran en sentido contrario, dejando entre si un espacio de unos tres milímetros, por donde pasan las cáscaras una vez quitadas del fruto. Estos cilindros tienen 0,65 metros de largo por 0,04 de diámetro; están movidos por dobles ruedas dentadas que lo están a la vez por medio de transmisión por otras de mayor tamaño sujetas al eje del volante; éste, tiene 0'70 metros de diámetro con circunferencia acanalada

por si se desea mover la máquina por medio de cuerda o malacate.

El eje del volante, a más de las cinco ruedas que mueven los juegos de cilindros, lleva al lado interno de aquél, y en su extremidad opuesta, dos ruedas dentadas que, uniéndose a otras mayores, por medio de excéntrico, mueven un sistema curiosísimo de palancas que por medio de unos muelles en espiral, tienen movimiento de alza y baja combinado con el de vaivén que les imprime el excéntrico. Estas palancas terminan en el interior de la tolva con un doble gancho que tiene por objeto: su parte superior, en su movimiento de ascenso, mover las almendras dentro de la tolva con el fin de impedir que, uniéndose formen puente sobre los cilindros, y el inferior, sirve para conducir a éstos las almendras en su movimiento de retroceso. Cuando se verifica este movimiento bajan las palancas y se levantan cuando se mueven en sentido de avance.

La operación de descortezar y separar las almendras de la cáscara es sencillísima y se efectúa del modo siguiente: se carga la tolva de almendras, y poniendo la máquina en movimiento, los ganchos de las palancas las mueven y conducen sobre los cilindros, en donde apretadas por las palancas tiene efecto el descortezamiento, cuyas cortezas cogidas por los cilindros, pasan por entre ellos y caen en un cajón sobrepuesto a otro de igual forma y tamaño, desde donde van ya sin necesidad de repasarlas a su destino; las almendras siguen por sobre los cilindros hasta caer completamente limpias de corteza a un recipiente preparado al efecto.

La operación es perfecta, pues la disposición y diámetro de los cilindros impide el que puedan éstos coger, sea cual fuere su tamaño, ninguna almendra y romperla, y si resulta que por su escasa madurez sale alguna que lleva aún adherida alguna partícula de cáscara, se vuelve a la tolva y saldrá completamente mondana.

La máquina que acabo de describir es la que construye para ser movida a mano, y cuesta, puesta en la estación de Manacor 400 pesetas. Las construye también con doble juego de cilindros y de mayor tamaño y rendimientos, destinadas a ser movidas a malacate, y cuestan 700 pesetas. El primer tipo puede rendir, según el inventor, con ciento sesenta revoluciones por minuto, dos hectólitros de almendras mondadas por cada hora de trabajo, y el segundo doble cantidad en igual tiempo y número de revoluciones.

De las primeras puede verse un ejemplar en el almacén del Banco Agrario, situado en la Ronda de Levante, esquina a la calle del Sindicato.

Por tan útil invento felicito al inventor y a los agricultores.

HONORATO SALOM

### LOTERIA NACIONAL

Hay en venta billetes del sorteo del día 1.º de Octubre a 3 pesetas décimo.

### SORTEO DE NAVIDAD

Hay billetes de dicho sorteo a 100 pesetas décimo.

### GRAN TALLER DE MUEBLES

DE

### G. GINARD

Ronda de Poniente, 109 — Santa Catalina - Palma

Se construyen muebles de todas clases a precios relativamente económicos.

Existencia permanente de mobiliarios de todos los gustos para todas las clases sociales.

La casa responde de sus trabajos.

### PERLA NACRAQUIMICA

Es la que mejor imita a la legítima tanto en peso como en brillo.

Se vende en la platería LA JOYA, Colón 68, Palma.

# LA MUNDIAL

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Administradora de Cooperativas-Mútuas y Asociaciones de Previsión y Ahorro

Seguros Mútuos de Vida.—Supervivencia.—Previsión y Ahorro.—Seguros de ganado

Autorizada por Reales órdenes de 8 julio 1909 y 1.º Abril 1912

Efectuados los depósitos necesarios con arreglo a la Ley y al Reglamento de Seguros

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

**PRESIDENTE:** Exmo. Sr. D. Julio Burell y Cnéller, Ex ministro de la Corona, Publicista y Diputado a Cortes.—**VICEPRESIDENTE:** Excelentísimo Sr. D. Juan de Ampudia, General de División, Gentilhombre de Cámara, etc.—**VOCALES:** Sr. D. Felipe Fernández y Fernández, Propietario, Director-gerente de «La Mundial» y de Argos.—Ilmo. Sr. D. Rafael Díaz Aguado Salaberry, Abogado y Diputado a Cortes.—Sr. D. César A. de Arruche Villanueva, Abogado, Jefe de Negociado de Fomento, Asesor del Banco de España.—Ilmo. Señor D. Ramón Sanjurjo Neire, Abogado y Propietario, Diputado a Cortes.—Ilmo. Sr. D. José de Igual Martínez, Catedrático, Ingeniero Industrial y abogado, Diputado a Cortes.—Sr. D. José Santiago Senarega Novillo, Abogado del Ilustre Colegio de Madrid, Propietario Secretario general de «La Mundial» y de Argos.—Sr. D. Francisco Sanz Ojeda, de León, ex Presidente de la Cámara de Comercio, Subdirector de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, Propietario y Diputado provincial.—Sr. D. José Centeno González, de Sevilla, Abogado, Propietario, Diputado provincial.—Sr. D. Antonio Cola Sancho, de Valencia, Propietario, Naviero, Industrial Director Regional D. Bartolomé Fernández y Fernández.—Inspector General en Baleares D. Francisco Benages Florenza Representante Cobrador en Felanitx, D. Nicolás Bennasar Pro.

## LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST per MOSEN JUAN AGUILÓ

Obra premiada en el Certamen hagut entre'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d'aquesta Diócesis l'any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pessetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

## Almacenes SAN JOSÉ DE IGNACIO FIGUEROLA BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad  
LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO  
Sastrería especial para Militares.

BOSQUEJO HISTORICO DEL INSIGNE FRANCISCANO

## V. P. F. JUNIPERO SERRA

FUNDADOR Y APOSTOL DE LA CALIFORNIA SEPTENTRIONAL

por D. FRANCISCO TORRENS Y NICOLAU, Pbro.

Forma un tomo de 233 páginas, ilustrado con nueve fotograbados. Se vende a una peseta el ejemplar en rústica y a dos pesetas encuadernado en tela y dorados.

## LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTES DE COK

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d'aquelles personas que vulgan euyner bé y barato

y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra eata dividida en varies plequetes, en les quals se tracta en separació cada cun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per euyna pastisseria y rebosteria, además de le plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de lo cual no s'aumentará es preu anterior de cuatro reals cada etsemplá.—Se ven á s'imprenta de quest setmanari, carrer major 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

**SELLOS PARA COLECCIONES.** En la imprenta de este semanario se encontrará un surtido completo y variadísimo.

## ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para señoras, expléndidos surtidos.

Sastrería a la medida para Señoras, bajo modelos de París.

Pañería y Novedades para Caballeros.

Sastrería a la medida para caballeros y niños.

Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes Militares.

Buensurtido; buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

PALMA DE MALLORCA

## FUMADORES:

Es necesario que probeis el inmejorable

## Papel Palillos

para convenceros de que es el único que además de ser de la clase superior, aromático, agradable al paladar é inofensivo, combate y calma el agudo dolor de muelas, por el humo que produce su combustión y por el uso de los palillos de madera antineurálgica que acompañan á cada librito y que limpian y fortalecen la dentadura.

Para pedidos, dirigirse al único representante en Baleares, D. Bartolomé Reus, Felanitx.

CURACION DE LA **TOS**  
con las acreditadas  
Pastillas **J. MIRO** expectorantes y calmantes de la TOS.  
CATORCE AÑOS DE EXITO  
De venta en todas las farmacias de Felanitx.

**LA POPULAR**  
Huertos, 34, FELANITX  
Fábrica de Medias de **JOSÉ SIRER**  
Especialidad en calcetines de cabatlero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algodón superior de tres cabos.  
Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No aprietan la pierna ni se caen.  
Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra.  
Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.

## ALFARERIA DE JULIAN AMORÓS

En esta Casa, además de sus ladrillos y géneros del ramo de alfarería, se fabrican peldaños artificiales de cemento con granito marmol del color que se desee, lo mismo que fregaderos, asientos de escusado, cuellos de fuente, bajos de frontis de casa y mesas redondas, cuadradas o de la forma que se quiera. También se hacen por encargo, panteones y cualquier otro trabajo de los pertenecientes a este ramo. Al ofrecer al público esta nueva producción, tenemos la seguridad de poder servir bien y económicamente.—Zavellá, 35, Felanitx.

## Traspaso.

D.ª Rosa Antolí, viuda de D. Paco Cascales deseando terminar la liquidación de los géneros de su tienda, los venderá con gran baratura; y si alguien desea el traspaso del establecimiento, lo cederá con gran rebaja, incluyendo géneros y estantería.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE